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通向“一带一路”的
山西玻璃
■ 吕梦琦

在山西省晋中市祁县红海玻璃文化艺术

园的大厅里，一幅巨大的“一带一路”区域合

作图铺满了整个墙面，上面标着祁县玻璃器

皿在中东、东南亚、欧洲、中非等地区的出口

路线。

“一带一路”倡议增进了全球互联互通，

给这座古城带来了新的发展机遇，出口版图

迅速扩大。

过去几年，产自祁县的玻璃器皿先后出

口到 80 多个国家和地区，其中 40 多个位于

“一带一路”沿线，平均每年出口增幅达 20%。

祁县是著名的晋商故里，也曾经是中蒙俄

“万里茶道”的重要节点。几百年前，晋商从福

建采购茶叶，中途在此中转，然后一路向北到

恰克图，辗转将茶叶卖到欧洲各地。

如今，这座古城重现昔日活力，已发展为

全国重要的人工吹制玻璃器皿生产出口基

地。

“在‘一带一路’的带动下，祁县各类玻璃

器皿厂已经增加到 47 家，其中人工吹制玻璃

器皿约占全国产量的 50%，大约 70%销往国

外。”祁县玻璃器皿产业发展中心主任胡晓峰

说。

蓬勃的玻璃器皿产业给当地两万多名群

众提供了稳定的就业岗位，人均年收入超过

5 万元。

在祁县红海玻璃有限公司的生产车间

里，女工们正用泥状玻璃粉在绿色嘉华杯上

绘制白色花朵。不久后，这些精美的玻璃杯将

乘坐轮船被销往中东。

“迪拜是中东的贸易枢纽，我们已经在那

里设立了办事处，进一步扩大我们的销量。”

公司创始人李健生说，现在他们 60%的玻璃

产品出口“一带一路”沿线的阿拉伯国家。

对李健生来说，过去几年的变化是巨大

的，不但产品出口量以平均每年 20%的速度

增长，通关也更加方便快捷。

“中国和阿拉伯国家的联系越来越紧密，

不管是我们去谈业务，还是他们的客商来考

察订货都很方便，有些国家甚至直接用人民

币进行结算。”李健生说，过去 20 年间，他几

乎跑遍了全球最主要的玻璃制品展览会，深

知今天的发展来之不易。

尽管祁县人工吹制玻璃已经传承多年，

有辉煌的过去，但也一度因为无序发展走下

坡路。如今，在“一带一路”倡议的推动下，祁

县玻璃产业重现生机。为了更好地进行宣传

推广，李健生专门在自己的工厂旁修建了一

座玻璃文化艺术园，并制作了一幅巨大的“一

带一路”区域合作图挂在墙上。

一个面向未来的规划也已经开始实施。

2019 年，工业和信息化部批准在祁县设立

“一带一路”中小企业特色产业合作区。当地

政府在“十四五”期间将启动投资 50 亿元、占

地 5 平方公里的“一带一路”合作区玻璃产业

新城建设，并已在美国设立了海外仓。

“‘一带一路’为祁县玻璃器皿产业带来

了前所未有的发展机遇，我们必须乘势而上，

更好地服务‘一带一路’沿线国家人民的生

活。”胡晓峰说。 渊据新华社冤
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推动内需消费升级发展

都市夜间经济联盟在蓉成立
■ 本报记者 唐勃

为了进一步推动夜间经济升级发展，7
月 15 日—16 日，以国家商务部《国际商报》

社、新华社《中国名牌》杂志社支持，成都市商

务局、成都市博览局指导，中共成都市武侯区

委、武侯区人民政府主办，武侯区商务局、投

促局、文体旅局、三国创意设计功能区、融媒

体中心及曹操出行大数据研究院联合承办的

“2021 中国都市夜间经济与消费升级大会”

在成都市武侯区祥宇宾馆拉开帷幕。此次大

会在线上同步进行了视频直播和网络直播。

来自重庆、西安、杭州、海口、眉山、广元、

成都等地政府部门相关领导，国家行政学院、

杭州改革发展研究院、四川大学、四川省社会

科学院、四川省旅游学校、吉利学院的专家学

者，五粮春、眉山东坡印象水街、招商银行、上

汽通用别克等国内知名企业代表等齐聚一堂，

共同研究进一步推动夜间经济健康、持续、稳

步发展的政策支持之法与环境营造之方，共同

探讨进一步拉动市场需求、引进投资机会、激

发消费活力、推进协同发展的切实办法。

会上，武侯区委常委、宣传部长潘虹表示：

成都素有“千年商都”的美誉，作为中心城区核

心区的武侯，“消费”和“生活”是最鲜明的特

质。近年来，武侯区把发展新型消费、挖掘内需

潜力作为融入“双循环”的重要路径和稳定经

济增长的有力抓手，聚焦建设国际化新型消费

城区目标，高标准打造品质商圈、特色街区、活

力社区等消费载体，高品质构建一环路市井生

活圈、二环路夜间消费走廊、她妆美谷等特色

消费场景，高质量发展夜间经济、首店经济等

消费业态，大力推动消费能级持续提升。

在本次大会的主题演讲环节，四川省决

策咨询委员会副主任、四川省社会科学院党

委书记、成都市社科联主席李后强教授发表

了题为《月光点燃城市激情的量子假说》的主

旨演讲，他创新性地提出：“宏观世界的基础

是微观世界，夜光经济是物质波在宏观世界

的完美演绎。根据量子理论可以提出夜光经

济‘十大量子原理’———第一定律光电效应、

第二定律宝石效应、第三定律克尔效应、第四

定律光化学反应、第五定律雾影效应、第六定

律测不准原理、第七定律霍尔效应、第八定律

量子纠缠现象、第九定律光储存定律、第十定

律不相容原理。”

品牌与夜间经济的发展主体总是相伴而

生。在大会的“曹操煮酒论英雄”环节，诸葛书

院山长、国家社科基金项目首席专家蔡尚伟，

民进中央委员、杭州改革发展研究院副院长

吴伟强，曹操出行大数据研究院院长段旭等

分别从夜购、夜游、夜美食、夜出行、夜间政策

支持体系等角度畅谈了推动夜间经济发展的

建议。

正如专家们的论述，夜间经济的蓬勃势头

里蕴藏着丰富的发展机遇与投资机会。随后，

武侯区委常委、区政府党组成员潘永革在会上

全面推介了武侯区的投资营商环境。

作为本次大会招商引资的成果，在与会

政府嘉宾、专家学者、企业代表的共同见证之

下，她妆美谷筹备组、三国创意设计产业功能

区管委会分别与丁因生物科技项目、曹操出

行科创项目签署了落户武侯的合作协议。

会上，成都市武侯区联动长三角、粤港澳

大湾区及海口、成渝等地政府相关负责同志，

商务部驻成都特派办、《中国名牌》周志懿总编

辑等，共同发起成立了都市夜间经济联盟，并

发布了 2021 中国都市夜间经济发展武侯宣

言：“号召各地区、各机构、各企业一起携手，不

断加强夜间经济发展的共进、互补、赋能性研

究，在求同存异、互利互惠、共建共享中，创建

‘跨地区’‘跨行业’‘跨领域’的合作机制，实现

资源互生、共生、再生。期待更多地区、更多企

业、更多研究机构一起汇智聚力，为中国都市

夜间经济发展做出新的更大贡献！”

■ 孙惠

7 月 15 日，2021 年中国经济半年报公

布，GDP 同比增长 12.7%。

“十四五”开局半年，历经疫情“大考”的

中国经济，正在复苏路上逐季转好、稳健前

行，显示出强大韧性和旺盛活力。这份优秀的

“成绩单”有哪些亮点？2021 年“下半场”经济

前景怎么样？还有哪些问题值得关注？宏观调

控何去何从？带着这些问题，思客采访了中国

人民大学副校长刘元春。

2021年上半年经济有哪些亮点？
刘元春：2021 年上半年经济走势符合预

期，有三个亮点：

第一是供给侧结构性改革成效显著，特

别是工业增加值增速较快，比疫情前 2019 年

的状态还要好。

第二是外资外贸呈现十分强劲的支撑作

用，这展示了中国在世界制造业中的弹性和

韧性。

第三是在疫情期间，中国高新技术加速

发展，对中国经济新动能和结构优化产生了

超预期的推动作用。

第四，从二季度经济数据来看，我们整个

经济复苏的步伐在补短板上取得了长足进

步，特别是受疫情冲击比较大的餐饮服务、旅

游服务，还有一些制造业、投资业，基本上已

经和疫情前相差不多。

所以从这几大因素来看，中国经济形势

总体向好，结构在持续优化，中国在上半年交

出了一张很好的答卷。

下半年经济前景怎么样？
有哪些问题值得关注？

刘元春：我认为下半年经济由于基数因

素同比会回落，但是从环比增速来看，会保持

相对稳健的状况。因此如果不考虑疫情出现

较大变化，那么下半年中国经济会为“十四

五”的全面布局创造很好的环境，为“十四五”

一些重点项目的实施打下很好基础，这是总

体的状况，但存在的一些问题也应引起重视。

第一，从需求侧来讲，虽然目前短板已经

开始明显补齐，但是还存在需求相对疲软的

现象。特别是消费趋势，可能在下半年并不像

想象中的，可以呈现出持续加速的状态。

第二，大宗商品价格上扬对一些上游行

业会带来明显的成本冲击，因此对于一些行

业的持续复苏会带来影响，特别是对于原材

料投入密集型的中小企业。

第三，中小企业受到结构性问题冲击，复

苏还不是很稳定，企业的就业吸纳能力还具有

一定脆弱性，未来如何在政策基础上进一步加

强中小企业的常态化运行，需要重点关注。

第四，特定人群的就业问题，一个是 16-
24 岁青年人口，6 月份 16 至 24 岁人口调查

失业率达到 15.4%，这个数据相对较高。另一

个群体是农民工，近年来外出务工的农民数

量有所减少，这两个群体的就业质量、就业增

长的状况依然需要高度关注。

第五，一些地方国有企业面临债务风险，

因此要高度关注地方政府、地方国企、地方中

小金融机构以及投融资平台，这四者资金链

循环的状况。

第六，由于全球疫情的不确定性，同时美

国经济复苏势头强劲，海外经济形势和政策

变化会影响我们内部的宏观经济稳定。

所以目前来看，下半年经济形势虽然有

进一步加固稳中向好的态势，但是也面临一

些问题，原来面临的一些传统结构性问题可

能会重返，同时再加上疫情带来的一些结构

性变化，可能会出现叠加效应。

激活内需市场，
我们可以从哪些方面着手？

刘元春：激活内需市场首先需要好的战

略，这个战略要从深层次的长效机制上进行

管理。一是要提高居民的收入，这需要在收入

分配上做文章，改变目前居民收入占 GDP 比

重过低的局面。

二要进一步完善营商环境，拓宽企业投

资的空间和深度，特别对民营企业要坚持“两

个毫不动摇”，为拓展民营企业的投资预期、

投资空间和投资收益进行服务。

三是要切实增加消费供给，在供给侧上

发力。

四是对国民经济内部循环的一些短板堵

点进行全面调整，把国民内部循环的成本真

正降下来，降低成本和负担。

过去在疫情的冲击下，扩内需要依靠短期

的刺激，在未来高质量发展阶段，扩内需必须依

靠结构性改革，依靠在供需两端发力的战略久

久为功，不能仅仅依据短期的刺激来达到目的。

央行在年中宣布降准对下半年
经济来说意味着什么？

刘元春：我认为，降准是货币政策回归常

态后的常规流动性操作。我国的存款准备金

率较高，这样的情况在全世界是独一无二的，

如果我们要保证流动性的顺差，对存款准备

金进行调整，央行降准无疑是很常规的一项

措施。

第二，降准是为“十四五”规划创造一个

宽松的流动性环境。从目前整个宏观经济的

运行来看，我国采取稳健的货币政策与积极

的财政政策，这一定位非常恰当。财政政策的

很多措施需要依靠货币政策积极配合。下半

年将有很多事关全局的工程项目和战略部署

有待全面布局和推动，在这样的背景下，我们

需要降准这样一种货币政策来配合进行。

此外从货币政策的节奏来看，下半年有众

多“十四五”重大项目等待上马，那M2 的增速

保持在 8.5%-9%的区间也很正常。然而要达到

这种状况，高水平的存款准备金，反而会对流

动性产生一些约束。因此，从布局“十四五”战

略的角度来看，我们完全可以对政策进行一些

微调。从另一个角度来看，这也是为了进一步

夯实经济复苏基础，为今年末明年初可能遇到

的一些外部不确定性冲击打下基础。

对于下半年乃至明年一季度宏
观调控，有哪些建议？

刘元春：第一，把疫情救助和疫情纾困的

一些超常规扩张性政策向常规性政策转换，

超常规扩张性政策不宜长期推进，这一点很

重要。

第二，在目前疫情和外部环境都存在不

确定性的背景下，积极的宏观经济政策定位

不宜进行较大收缩。

第三，目前中国的价格指数水平，其对经

济的影响只是结构性的、民生性的，还没达到总

量性的程度。因此我们不能因为 PPI上涨而对

中国经济的宏观经济政策过度收缩。我认为，在

目前稳增长压力相对比较小的时候，我们应该

为改革创造更好的条件，同时快速启动。

刘元春：如何看上半年经济成绩单？
下半年会怎样？

荫中国人民大学副校长刘元春


